



La Madre, confiada a un excelente actor, cobra una nueva agresividad.

dos. El personaje violentado se deshumaniza, y puede ser contemplado sin que operen en el espectador medio una serie de reflejos creados por la ideología reaccionaria. Sobre todo, en el plano de la vida familiar, siempre magnificado por una mitología capaz de alterar la libre percepción de sus datos más cuestionables. Con estos actores en los papeles matriarcales, «la Madre» desaparece para pasar a primer plano «el matriarcado» y la moral en que a menudo se sustenta. Esa fue, por ejemplo, la razón de que Angel Facio confiara a un hombre la Bernarda Alba, de que Víctor García eligiera a dos actores para mostrar la función represiva de las cuñadas de «Yerma», o de que ahora, un actor haga un impresionante y agresivo trabajo en la Madre dictatorial, amantísima, absorbente y asesina del «¡Oh papá, pobre papá, mamá te ha metido en el armario y a mí me da tanta pena...!».

Si pensamos que el Método —es decir, Stanislavsky— está en la base del TEI, el primer grupo español que ha trabajado en serio en este campo, la experiencia adquiere una nueva dimensión. Se diría que tales violencias no

caben en un mundo donde los actores están obligados a «vivir su parte» y, por tanto, a descubrir las posibles y profundas identidades entre ellos mismos y los personajes que interpretan. Surge aquí una cuestión interesantísima que William Leyton —el maestro del TEI— y sus discípulos resumen en lo que llaman los problemas de un «teatro de estilo». La base orgánica permanece, desde luego, como guía del comportamiento en escena, pero ciertas características específicas de los textos, situaciones y personajes —su «estilo»— intervienen como un factor remodelador del trabajo. Los actores concretan su relación con ese «estilo» en lo que llaman los «externos», elementos superpuestos a la relación desnudadamente psicológica —por ejemplo, la peluca de la Madre—, y capaces de desencadenar un comportamiento orgánico acorde con el estilo que concretan...

El tema, quizá, escapa a un comentario como éste. Pero nos indica —y ahí está el «¡Oh papá...!» para verificarlo— que el Método no acaba en el modelo chejoviano y es susceptible de múltiples y apasionantes desarrollos. ■ J. M.

CINE

El proceso de Sáenz de Heredia

Junto al lanzamiento de las películas «Goodspel» y «Jesucristo Superstar», se viene hablando de los movimientos juveniles que reivindican la figura de Jesús como líder de sus aspiraciones. Gracias a estos movimientos, la actualización de Jesús viene justificada por ese público que precisa una comprensión actual, conectada con algunos de los problemas de hoy, de esta figura, de alguna manera legendaria y mítica.

El cine español suele, en ocasiones, imitar éxitos foráneos, y no sería absurdo considerar que la existencia de «Proceso a Jesús», de José Luis Sáenz de Heredia, se deriva, consciente o inconscientemente, de los éxitos de las películas antes señaladas, aunque lo que en éstas es contacto directo con la figura de Jesús, en la película española es sólo un tratamiento indirecto determinado por el esquema de la obra teatral que le da vida, y que ya existía con anterioridad a la eclosión de los movimientos reivindicadores de Jesús.

La película de Sáenz de Heredia narra la fantástica historia de una colectividad judía que organiza representaciones públicas e improvisadas en las que se discute, junto con la libre participación del público, si la condena a muerte que sufrió Jesús fue justa o no. La irrealidad de la situación contada se deriva en principio del hecho de que esta representación se organiza en Toledo, en un local oficial, sin que medie censura de guión ni de ningún tipo,

y porque, además, sobre la marcha, se decide cambiar el esquema de la representación para acabar discutiendo incluso si Jesús fue realmente el Mesías esperado. Y todos sabemos que este tipo de manifestaciones no son autorizadas con tanta sencillez. De hecho, la película ha sufrido un proceso de censura diferente al que se pretende sufrir la famosa representación.

La desconexión de la realidad que presenta «Proceso a Jesús» no viene determinada sólo por este dato. La gama de personajes que aparecen en la acción (unidos, además de por la progresión dialéctica del discurso, por una mínima tensión dramática que busca el culpable de un asesinato entre los presentes) es también una relación de personajes «literarios». Ninguno de ellos se produce con normalidad; no sólo los diálogos (abundantes y monótonos) son inadecuados a la realidad de cada personaje, sino que la interpretación de los actores que intervienen se basa primordialmente en el lucimiento de «tonos» y «tics» que dificultan aún más la verosimilitud de lo que quieren interpretar.

Sin embargo, la desconexión fundamental que «Proceso a Jesús» tiene con la realidad de nuestro momento la determina lo que se pretende base de la película: la discusión que sobre la figura de Jesús mantienen todos los personajes de la acción. No dudo de la posibilidad de que existan espectadores interesados a estas alturas en la discusión de personajes ficticios sobre la validez de aquella condena a muerte, pero no parece tan claro que «esa» discusión puede relacionarse con algunos de los problemas que hoy podrían derivarse de la doctrina cristiana. La película de Sáenz de Heredia es, en este sentido, un salto en el vacío.

En otro aspecto, se podría añadir un dato aún más importante a la invalidez de la película. Antes se señaló su procedencia teatral,

pero siguiendo el trabajo fílmico de Sáenz de Heredia se podría pensar que el origen auténtico de lo que se nos presenta es un guión radiofónico, dado que se puede llegar a prescindir de las imágenes y con la sola audición de la banda sonora seguir con idéntica validez el «proceso». Y supongo que no hay nada más terrible en una película que la posibilidad de no necesitar sus imágenes. Situación que, dado su resultado, no sería viable ni en títulos tan mediocres como «Doce hombres sin piedad», de Mann.

No se trata de que exijamos al cine espectacularidad o diversión circense. «Ma nuit chez Maud» era también una película «de diálogos». Pero lo que sí se puede reclamar es autenticidad. Y no parece desprenderse de este «Proceso a Jesús» que cuantos han intervenido en su realización vibraran comprometidamente con lo que se discute en la película. ■ DIEGO GALAN.

Cannes '74 (II)
Premios para los multinacionales

«El primer objetivo de la competición es llegar a un palmarés que recompense películas de calidad y que al público le guste ver. El público espera que los premios del Festival le designen films como "MASH"», escribía Jacques Eric-Strauss en primera página del penúltimo número del boletín que diariamente nos tenía informados —mal que bien— sobre la programación del certamen. Dentro de un artículo, significativamente titulado «Sauvez le Festival», que resumía a la perfección el punto de vista financiero-industrial sobre Cannes (ataque al experimentalismo, al cine de autor, rechazo de los críticos como miembros de los Comités de Selección, negativa a unos planteamientos ideológicos o políticos a la hora de juzgar unas obras), quedaban, pues, explícitos

LOS CINE-CLUBS

Quince cine-clubs madrileños nos escriben lamentándose, con cierta razón, de la poca atención que reciben en las páginas de TRIUNFO. No es un olvido "sistemático", como ellos dicen. Aquí se han comentado (y se comentan) las películas que importa la Federación Nacional de Cine-Clubs, aunque quizá no con la regularidad que fuese necesaria. Sin embargo, generalmente se opta en estas páginas por atender primordialmente aquellos estrenos que se dirigen a una mayor cantidad de público. Justamente porque, el espacio reservado en nuestra publicación al cine, no puede limitarse a aspectos de menor audiencia, y porque, de hecho, el espectador de cine-club se ve informado en sus propias sesiones por medio de los coloquios y las presentaciones; en su lugar, un espectador de cine "comercial" tiene que condicionarse a la información que revistas o periódicos le ofrezcan. No es, por nuestra parte, un condicionamiento a la industria y al mercado, sino algo mucho más claro y objetivo: comentamos el cine que existe, el que se hace, el que se proyecta. Otra cosa sería nadar en el vacío. De cualquier forma, hemos solicitado a la Federación noticia de sus estrenos para no omitirlos en nuestros comentarios. ■ G. y L.